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Ткуарчал – Гал: счёт в пользу жителей

О Заявлении Народного Собрания ‒ Парламента Республики Абхазия 
в связи с попыткой вооруженного мятежа в Российской Федерации

В консолидации со стратегическим партнером Умел любить страну 
с её успехами и недостатками

Когда от нас уходят друзья 

Рубрика «Когда от нас уходят 
друзья» была у меня заголовком 
к материалу памяти об актере и 
режиссёре Сергее Пускепалисе, 
погибшем 20 сентября 2022 года 
в ДТП во время отправки собран-
ной им гуманитарной помощи 
бойцам Донбасса. Незадолго до 
этого, в мае, он приезжал в Су-
хум с гастролями руководимого 
им тогда Волковского академи-
ческого театра из Ярославля и 
в рамках совместного проекта 

международного медиаклуба 
«Формат-А3» и Союза журнали-
стов РА выступил перед студен-
ческой аудиторией АГУ. Весть о 
гибели всем давно полюбившего-
ся актёра и режиссёра опечалила 
многих в Абхазии, в том числе и 
меня. И тогда я написала о нем 
слова о пронзившей нас боли, о 
большой потере для абхазской 
интеллигенции…

 И вот я захотела этот заголовок 
повторить к материалу памяти о 
Беслане Губаз. Но вынесла его в 
рубрику. А рубрика может стать 
постоянной... Но пусть, дай Боже, 
не уходят больше от нас дру-
зья! 

Сегодня, накануне приближе-
ния 30-летия Победы в Отече-
ственной войне народа Абхазии 
1992-1993 годов, настал час рас-
сказать о Беслане Шутиковиче 
Губаз. Почему? Я хотела о нем 
написать как о солдате – защит-
нике Отечества еще при его жиз-
ни, но какие-то другие матери-
алы, так получалось, оттесняли 
это мое желание. А потом слу-
чилась беда, от которой многие 
пришли в ужас. Он – погиб. Это 
случилось в декабре прошлого 
года. И я долго ходила с ощуще-
нием какой-то вины перед его па-
мятью. Вообще же я планировала 
с ним встретиться еще раз, чтобы 
он мне дорассказал о том, как 

воевали он и его друзья. У меня 
об этом уже была в блокноте ин-
формация, записанная еще при 
первой с ним беседе о войне, но 
считала её недостаточной.

 Шли дни. И вот я сейчас пишу 

о том, что идет из души, о чем 
знала и узнала сейчас. 

…Беслан Губаз был депутатом 
Парламента РА V созыва (2012–
2017 гг.), когда я познакомилась 
с ним. Он являлся заместителем 
председателя Комитета по аграр-
ной политике, природным ресур-
сам и экологии, а также входил 
в Комитет по обороне и нацио-
нальной безопасности. Что мне 
больше всего запомнилось, так 
это его уравновешенность. Что 
греха таить, некоторые депутаты 
прошлых созывов, замечу – в от-
личие от нынешних, проявляли 
несдержанность, резкость при 
обсуждении вопросов и по отно-
шению друг к другу. Их было, мо-
жет, и не очень много, но создава-
ли дискомфорт в зале заседаний. 
Беслан Шутикович не относился 
к их числу. И это вызывало ува-
жение.

Он ответственно воспринимал 
парламентские обязанности, был 
исполнительным, активным при 
всех обсуждаемых вопросах и 
законопроектах. Его патриотизм 
проявлялся во всем. Например, 
он серьезно участвовал в обсуж-
дении и принятии важного За-
кона «Об особо охраняемых тер-
риториях Республики Абхазия», 
внимательно относился к прини-
маемым законам по безопасности 

В городах восточной Абхазии 
‒ Ткуарчале и Гале ‒ завершают-
ся работы на крупных объектах, 
имеющих важное значение в жиз-
ни горожан.

Первым на въезде в город нас 
встречает мост через реку Аал-
дзгу. Сегодня здесь активно ве-
дутся работы по укладке плитки 
на боковых ‒ пешеходных ‒ зонах 
объекта. Общая площадь необхо-
димого покрытия плиткой ‒ 1160 
квадратных метров. Погодные 
условия задерживают сроки сда-
чи, но на сегодня уже выполнено 
70 % работы. Сметная стоимость 
проекта составляет 2 миллиона 
378 тысяч рублей. Материал вы-
полнен по специальной техноло-
гии, что делает его влагоустой-
чивым, срок службы довольно 
высокий ‒  более 30 лет.

По словам главы Администра-

ции Ткуарчалского района Иси-
дора Дочия благоустройство мо-
ста имеет большое значение, ведь 
служащим и школьникам прихо-
дится его пересекать несколько 
раз в день. «Обновленный мост 
будет переименован. Раньше это 
был Грэсовский мост, а в даль-
нейшем он будет называться 
Красным мостом», ‒ подытожил 
глава Ткуарчалского района.

Едем дальше. Недалеко от по-
жарной части и Ткуарчалской 
музыкальной школы расположен 
жилой пятиэтажный дом ‒ на 
улице Горького, номер 1. Закан-
чивается капитальный ремонт 
кровли, на который из местного 
бюджета было выделено более 6 
млн рублей. По словам директо-
ра ООО «СтройДом-2022» Раули 
Шамугия, работы выполнены на 
98%. «Более 20 лет крыша этого 

дома не ремонтировалась, старый 
шифер лопнул, и вода начала по-
падать в квартиры жильцов. Ру-
ководство района откликнулось 
на их жалобы. Мы уже покры-
ли всю площадь профнастилом, 
а это 1464 квадратных метра, 
почти как два дома... Осталось 
подвесить водосточные трубы», 
‒ подытожил директор органи-
зации-подрядчика Раули Шаму-
гия.

Все дороги горожан ведут к 
Центральному парку Ткуарча-
ла ‒ это место встреч, общения 
и отдыха. В последнее время 
здесь произошли кардинальные 
изменения. Широкая централь-
ная и боковые дорожки уложены 
двухцветной тротуарной плит-
кой, установлены фонарные стол-

Привычка проверять ленту новостей у многих 
сохранилась еще с советских времен, однако это 
и последствие войны. Нашей войны, Отечествен-
ной войны народа Абхазии 1992–1993 гг. И теперь 
так жить уже до конца. Ничего не изменить. Так 
что большинство граждан Абхазии с ночи 24 июня  
уже знали о тревожных событиях в Ростове-на-
Дону. Вооруженные силы и все соответствующие 
структуры Республики Абхазия были приведены в 
полную боевую готовность. 

О поддержке курса Российской Федерации – 
стратегического союзника и партнера – заявили 
партии, была срочно созвана внеочередная сессия 
Народного Собрания – Парламента Республики 
Абхазия (Заявление НС РА публикуется в номере). 
Об оказании содействия студентам и другим со-
отечественникам, находящимся в ЮФО, в воз-
вращении на Родину в Абхазию заявил МИД респу-
блики. С заявлением в связи с ситуацией в России 
выступил Президент Республики Абхазия Аслан 

Бжания, выразивший всеобъемлющую поддержку 
действий Президента Российской Федерации – 
Верховного главнокомандующего Вооруженными 
силами РФ Владимира Путина – по установле-
нию законного порядка. «…Убежден, что благо-
даря решительности и мудрости Президента 
Владимира Путина события последних дней бу-
дут успешно разрешены в соответствии с Кон-
ституцией и законами Российской Федерации. 
Республика Абхазия в любых обстоятельствах 
продолжит исполнять свои союзнические обяза-
тельства перед Российской Федерацией», – гово-
рится в нем. Аслан Бжания призвал всех граждан 
Республики Абхазия, в том числе находящихся в 
зоне проведения специальной военной операции, 
не поддаваться на провокации и не принимать 
участия в противоправных действиях. 

...А чуть позже в Республике Абхазия с понима-
нием и радостью восприняли сообщение о благо-
получном и мирном урегулировании ситуации.

Соб. инф. 

Народное Собрание ‒ Парламент Республики Абха-
зия постановляет:

1. Принять Заявление Народного Собрания ‒ Пар-
ламента Республики Абхазия.

2. Направить настоящее Постановление и текст За-
явления в Государственную Думу Федерального Со-
брания Российской Федерации и Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации.

3. Направить настоящее Постановление и текст 
Заявления для официального опубликования в 
средствах массовой информации Республики Абха-
зия.

Л.АШУБА, 
Спикер Народного Собрания ‒ 

                       Парламента Республики Абхазия
г. Сухум, 24 июня 2023 года, № 5673-с-VII

Народное Собрание ‒ Парламент Республики Абха-
зия выражает серьёзную озабоченность в связи с тре-
вожными событиями, происходящими на территориях 
ряда регионов Российской Федерации. Уверены, что 
попытка вооружённого мятежа недопустима.

Народное Собрание ‒ Парламент Республики Аб-
хазия поддерживает курс руководства Российской 
Федерации во главе с Президентом В. В. Путиным. 
Убеждены, что будут предприняты все необходи-
мые меры по стабилизации обстановки и недопуще-
нию посягательств на Конституционный строй.

Республика Абхазия всегда была и остается со-
юзником и стратегическим партнером Российской 

Федерации и будет поддерживать действия руко-
водства Российской Федерации, направленные на 
обеспечение стабильности в стране и безопасности 
народа России.

Народное Собрание ‒ Парламент Республики 
Абхазия обращается к гражданам Республики Аб-
хазия, находящимся на территории Российской 
Федерации и в зоне проведения СВО, с призывом 
соблюдать законы Российской Федерации и уста-
новленный порядок.

Народное Собрание – Парламент Республики 
Абхазия

24 июня 2023 года

Заявление 

Тревожная суббота



Люди. Годы. Судьбы

2-я стр. «Республика Абхазия», № 47

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Умел любить страну 
с её успехами и недостатками

страны. Более того, он часто ездил 
на границу с Грузией по реке Ин-
гур. Интересовался тем, как она 
охраняется. Как мог, оказывал по-
мощь правоохранительным орга-
нам Галского района, был близок 
с их сотрудниками. Неспроста 
после депутатства его избрали за-
местителем начальника таможен-
ного управления «Гал». И будучи 
на этой должности, Губаз активно 
внедрился в хорошем смысле это-
го слова в жизнь Галского района, 
присутствовал на всех меропри-
ятиях, пользовался уважением и 
доверием людей. Проявлял про-
фессионализм и глубокий подход 
при обсуждении и решении про-
блем галцев.

Что касается деятельности в 
Парламенте в целом, то важно от-
метить его особую активность и 
принципиальность. Беслан Губаз 
часто выражал свою гражданскую 
позицию по тем или иным государ-
ственным делам, комментировал 
проблемы межгосударственных 
отношений. А когда обсуждались 
внутренние проблемы, никогда 
не занимал ту или иную сторону, 
то есть сторону власти или оппо-
зиции, был объективным, и за это 
коллеги его уважали и ценили, не 
стремились его переломить в иной 
«лагерь», да это у них и не получи-
лось бы. Он был патриотом и горя-
чо любил свою страну со всеми её 
недостатками и успехами.

У него были прекрасные чело-
веческие качества. Степенный, 
приятный, обаятельный, интелли-
гентный, корректный, надежный, 
искренний в дружбе, он боялся 
кого-то обидеть, спешил на по-
мощь коллегам, если они в нём 
нуждались. На него всегда можно 
было положиться. При всем спо-
койствии и серьёзности не зани-
мать было ему чувства юмора, сам 
любил пошутить и любые шутки 
воспринимал по-доброму. 

Необыкновенный семьянин. 
Муж, отец, сын. Особую ответ-
ственность чувствовал за весь 
свой род, представителей своей 
фамилии. Как в свое время и его 
отец, возникавшие в роду про-
блемы Беслан старался решать 
справедливо, не спеша, спокойно. 
Когда-то его семья, вернее, пред-
ки, смогли вернуться из Турции. 
Но не все, там остался близкий 
родственник. И вот правнук это-
го родственника приехал не так 
давно в Абхазию, учился здесь. И 
Беслан, узнав об этом, повез к себе 
домой, одарил подарками, деньга-
ми. Потом приезжал и отец этого 
юноши, и его он так же по-братски 
принял, устроил ему пиршество 

вместе со всеми своими соседями 
и родственниками. 

Вообще, Беслан был хлебосоль-
ным, любил друзей, любил быть 
в компаниях с ними. Любил еще 
охотиться.

 У Беслана остались два млад-
ших брата и трое детей. Он ехал из 
Пицунды, когда погиб на автотрас-
се, уже будучи в Сухуме. Говорят, 
что с сердцем стало плохо. Он спе-
шил к своему третьему, позднему 
ребенку, который без него по но-
чам не засыпал…

…Я писала материал о погиб-
шем на войне парне из Пицунды 
– Михаиле Дбар. Узнала, что он 
был в разведгруппе Беслана Губаз. 
И вот встреча с ним в редакции 
газеты «Республика Абхазия». Я 
даже не подозревала раньше, что 
Беслан, которого знала только как 
депутата Парламента, где на засе-
даниях бываю регулярно и видела 
его часто, был ветераном Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992-1993 годов, награжден орде-
ном Леона.

Беслан являлся командиром раз-
ведгруппы «Ахьщ» («Ястреб») 
Лдзаавской роты, которая входи-
ла в Пицундский батальон. Вот 
несколько характерных примеров 
из боевого пути группы «Ахьщ». 
Уже на подступах к Сухуму, на-
дев белые повязки на руки и об-
лачившись в форму с грузинскими 
опознавательными знаками, раз-
ведгруппа заходила в столицу, и 
обращаясь к населению, расспра-
шивала, где, мол, штаб, мы потеря-
лись, не можем до него добраться. 
Среди абхазцев были ребята, кото-
рые говорили чисто на грузинском 
языке… Население делилось ин-
формацией… 

Провела его группа вместе с ка-
бардинцами не менее опасную 
разведку на Цугуровке. Они часто 
ввязывались в бой, а потом ухо-
дили вперёд. В районе МРЭО они 
вели бой три дня и уничтожили 48 
человек противника. А о том, что 
они там находятся, наши разведчи-
ки выудили информацию в морге 
рядом с МРЭО. Тогда же Беслан 
Губаз подбил танк, за что удосто-
ился ордена Леона. Танк потом 
достался Абхазской армии. Затем 
у железнодорожного вокзала раз-
ведчики уничтожили целую роту 
противника. Чаще всего абхазские 
разведчики использовали этот свой 
апробированный метод: говорить 
на грузинском языке. «Мы загова-
ривали по-грузински, и они опу-
скали оружие, в это время уже мы 
поднимали оружие», – рассказывал 
мне Беслан. Метод использования 
чужого языка, вспомните, приме-
няли и сваны, хорошо говорившие 
на абхазском языке. Они, заманив 
ребят, на чьей земле выкормились, 

убивали их. А грузин с танками 
мы сюда не приглашали…

Кроме выполнения отдельных 
задач, разведгруппа вместе с Лдза-
авской ротой и всем Пицундским 
батальоном участвовала в опера-
циях Минобороны почти на всех 
рубежах обороны и в наступлени-
ях. 

Разведка – необходимая состав-
ляющая в войне, добыть информа-
цию любой ценой – это подвиг, это 
дальнейшие успешные операции 
по уничтожению врага. И разведка 
– это всегда более опасная работа. 
Поэтому командир группы старал-
ся оберегать бойцов, которые шли 
на ответственные задания. Ста-
рался также не брать с собой един-
ственных сыновей, хотя в этом они 
ему старались не подчиниться. Он 
всегда пытался выполнять постав-
ленные задачи с минимальными 
потерями, хотя без потерь, конечно 
же, не обходилось. К счастью, его 
самого миновала беда, и вышел он 
из кровавого пекла живым. 

 После окончания войны Беслан 
создавал группы резервистов, по-
нимая, что Абхазия остается уязви-
мой, несмотря на свою яркую По-
беду в войне с Грузией, что всегда 
нужно ждать от соседа подвоха, и 
это он делал, как и действовал на 
фронте, профессионально, будто 
имел военное образование.

В свое время избиратели Пицунд-
ского округа №9 отдали Беслану 
Шутиковичу голоса во время выбо-
ров в Народное Собрание – Парла-
мент РА именно потому, что его осо-
бо уважали за его ратные подвиги, 
за его бесстрашие во время боев за 
свободу Абхазии, знали о его патри-
отизме и человечности.

Люди, перенёсшие войну, давно 
замечено, уходят из жизни бы-
стрей остальных. Увы!

 В любом случае, наше обще-
ство, Абхазия в целом потеряли 
одного из своих лучших совре-
менников. И это невосполнимая 
утрата. Вечной тебе памяти, Бес-
лан Шутикович! Всем скорбящим 
по тебе твоим друзьям, соратни-
кам, родственникам, семье долгой 
и счастливой жизни в стране, за 
которую ты воевал и которую от-
стоял!

Заира ЦВИЖБА
P.S. Выражаю искреннюю 

благодарность тем, кто делил-
ся со мной воспоминаниями во 
время подготовки этого очер-
ка о Беслане Губаз. Это депу-
таты Парламента Фазлибей 
Авидзба, Кан Кварчия, Темур 
Шергелия, помощница Спикера 
Ирма Цулукия, пресс-секретарь 
Парламента Астанда Тапагуа, 
главный редактор гудаутской 
райгазеты «Бзыбь» Лаврентий  
Губаз.

Профицит бюджета  
Интервью с председателем 

Собрания Гудаутского района

В Гудаутском районе в целом и 
в частности в городе Гудауте за 
несколько последних лет замет-
но прибавилось улиц с асфальт-
ным покрытием. Есть и села, 
где проложили новый асфальт. 
В ночное время некоторые улицы 
стали освещаться, появилась но-
вая тротуарная плитка в парках 
города. Конечно, было бы здорово, 
чтобы все вопросы и накопивши-
еся годами проблемы разреша-
лись быстро. К сожалению, так 
не бывает, на то есть множе-
ство причин, одна из которых – 
финансовая составляющая. 

Бюджет Гудаутского района 
увеличивается, если сравни-
вать показатели прошлых лет. 
Но лишь три последних года 
Собранию Гудаутского района 
пришлось дважды в год при-
нимать бюджет района, так 
как он претерпевал изменения. 
Впервые стало возможным го-
ворить о профиците бюджета, 
когда происходило превышение 
поступлений в бюджет над рас-

ходами, то есть было достигну-
то положительное сальдо.

Так как все изменения в бюд-
жете принято – по законода-
тельству – рассматривать в ор-
ганах местного самоуправления, 
в данном случае – в Гудаутском 
районном Собрании, я встрети-
лась с председателем Собрания 
Валерием Васиковичем Малия. 
Он детально остановился на 
принципах, которым следовали, 
когда распределяли конкрет-
ные финансовые вложения, как 
они образовались в бюджете и 
кто оказывается в выигрыше 
от увеличения средств бюдже-
та района. Также он рассказал, 
как выбор пал именно на оконча-
тельный список первоочередных 
задач, на решение которых бу-

дут отпущены средства из бюд-
жета района.

‒ Чтобы картина была наибо-
лее открытой и полной, начну с 
показателей прошлого 2022 года, 
бюджет которого также оказался 
с профицитом. Этот финансовый 
термин мы стали употреблять все-
го несколько последних лет, но он 
позволяет нам не только говорить 
об увеличении бюджета, но и дает 
возможность направлять допол-
нительные средства на первооче-
редные нужды района. Так, при 
бюджете прошедшего года 609 
млн рублей профицит составил 
немного более 144 млн рублей. 
Эти дополнительные средства 
бюджета были распределены на 
четыре этапа и приняты 
на Собрании Гудаутского 

Встреча севера и юга – 
с пользой для науки

21 июня, в среду, на расширен-
ном заседании президиума Акаде-
мии наук Абхазии президент АНА 
Зураб Джапуа, члены президиума 
и руководители научных учреж-
дений системы АНА принимали 
делегацию из Республики Саха 
(Якутия) – президента Академии 
наук Республики Саха (Якутия), 
доктора биологических наук, 

члена-корреспондента Россий-
ской академии наук, специалиста 
в сфере биотехнологий Леонида 
Николаевича Владимирова и ве-
дущего научного сотрудника отде-
ла энциклопедистики, кандидата 
философских наук, доцента Алек-
сея Григорьевича Пудова.

Присутствовал на заседании и 
академик РАН, иностранный член 
АНА, доктор биологических наук 
Владимир Моисеевич Баутин. 

Ключевой вопрос повестки дня 
– подписание нового Соглашения 
между Академией наук Абхазии и 
Академией наук Республики Саха 
(Якутия). Само время и постоян-
но меняющиеся реалии диктуют 
новые подходы и требования к до-
кументу.

Приветствуя гостей, президент 
Академии наук Абхазии З. Джапуа 
сказал, что визит гостей из да-
лекой республики чрезвычайно 
важен как для абхазских ученых, 
так и для наших коллег из Респу-
блики Саха (Якутия). З. Джапуа 
напомнил, что дипломатические 
и научные контакты двух акаде-

мий были налажены в 2017 году, 
и привел примеры совместной 
работы якутских и абхазских уче-
ных.

Затем слово было предоставлено 
гостю – президенту Академии наук 
Республики Саха (Якутия) Л. Вла-
димирову. Он подробно рассказал 
о направлениях работы и струк-
туре Академии наук Республики 
Саха (Якутия), о самой республи-
ке, об удивительной общности на-
циональных характеров и культур, 
пригласил делегацию из Абхазии 
на празднование 30-летия Акаде-
мии Республики Саха, которое со-
стоится в конце декабря текущего 
года. Рисуя перспективы, которые 
откроет перед учеными наших ре-
спублик сотрудничество в рамках 
нового Соглашения, Л. Владими-
ров подчеркнул, что Республика 
Саха в настоящее время – самый 
перспективный в инвестиционном 
отношении регион в Российской 
Федерации и президент Россий-
ской Федерации Владимир Влади-

мирович Путин каждый раз под-
черкивает приоритет в развитии 
Республики Саха и Арктики.

– При этом требования к освое-
нию наших территорий исключи-
тельные – с учетом современных 
стандартов экологической состав-
ляющей каждого проекта, – про-
должил гость. – Необходимо доби-
ваться, чтобы недропользование 

не сказывалось на сокращении 
сельхозугодий, чтобы с расшире-
нием недропользования количе-
ство сельхозугодий не уменьша-
лось, а росло.

И с этой точки зрения, по мне-
нию гостя, перед абхазскими и 
якутскими учеными открываются 
поистине неисчерпаемые возмож-
ности для сотрудничества.

Л. Владимиров поделился впе-
чатлениями о визите в научные уч-
реждения АНА – в Ботанический 
институт АНА и старейший Бота-
нический сад с уникальными расте-
ниями, Институт сельского хозяй-
ства АНА с его опытными садами, 
поблагодарил их руководителей и 
персонально первого вице-прези-
дента АНА, доктора биологических 
наук Сергея Михайловича Бебия за 
великолепную экскурсию по Бота-
ническому саду. Стороны обменя-
лись подарками.

Затем состоялась процедура 
подписания Соглашения о сотруд-
ничестве между государственным 
научным учреждением «Академия 
наук Абхазии» и государствен-

ным бюджетным учреждением 
«Академия наук Республики Саха 
(Якутия)». Подписи под докумен-
том поставили президенты акаде-
мий Зураб Джапуа и Леонид Вла-
димиров.

Соглашением предусмотрены 
такие важные и интересные на-
правления, как, например, фор-
мирование и поддержка проектов, 
способствующих развитию и во-
влечению потенциала научных 
организаций, находящихся в ве-
дении сторон, в экономику регио-
нов, или реализация 

Программы Межрегионального 
научно-образовательного центра 
мирового уровня «Север: терри-
тория устойчивого развития» в 
части изучения адаптационных 
возможностей северян к субтро-
пическому климату Абхазии, а 
также адаптационных возможно-
стей южан в экстремальных зим-
них условиях Центральной Яку-
тии и многое другое.

Юлия СОЛОВЬЕВА
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Первый признак цивилизации

Известен случай, как однаж-
ды на лекции студенты спросили 
Маргарет Мид (крупнейшего ан-
трополога ХХ века) ‒ что является 
первым признаком цивилизации? 
Ответ ученого удивил их. Мид 
сказала, что первым признаком 
цивилизации в древней культуре 
является бедренная кость, которая 
была сломана, а затем срослась. 
Мид объяснила, что если живое 
существо в царстве животных ло-
мает ногу, то оно умирает, потому 
что не может убежать от опасно-
сти и позаботиться о себе.

«Найденная сросшаяся челове-
ческая бедренная кость означает, 
что кто-то помог этому человеку. 
Потратил время, чтобы остаться 
с раненым, перенес его в безопас-
ное теплое место, перевязывал 
раны и охранял человека, пока пе-
релом не сросся... Помогать дру-
гому человеку во время трудного 
периода ‒ это тот поступок, с ко-
торого начинается цивилизация», 
‒ заключила М. Мид.

Наверное, самой уязвимой ча-
стью общества во все времена 
являлись люди с ограниченными 
возможностями здоровья. И сегод-
ня для того, чтобы такой человек 
почувствовал себя и фактически 
стал равноправным членом обще-
ства, нам придется решить ещё 
много проблем: это и техническая 
приспособленность учреждений 
(пандусы в школах, больницах, 
культурных заведениях, лифты в 
многоэтажных зданиях), это и со-
циализация в общество ‒ совмест-
ная учеба, работа и общение во 
время досуга.

А что думают по этому поводу 
сами люди с ограниченными воз-
можностями здоровья?.. Приведу 
несколько мнений. Намеренно не 
называю имён, обобщая сказан-
ное, так как существуют общие 
условия и общие проблемы для 

этой уязвимой категории лю-
дей.

«Главная проблема в том, что 
мы вынуждены жить в своем 
мирке, а нам хочется быть как 
все, быть частью этого мира... 
нам хотелось бы, чтобы обще-
ство видело в нас не инвалидна, 
а специалиста в какой-то области, 
личность».

«В обществе я сталкивалась 
с непониманием, на человеке с 
ограниченными возможностями 
как бы ставят крест, все думают, 
что мы должны сидеть дома и ни-
чего не делать».

«Нас все называют ограничен-
ными, но мы себя таковыми не 
считаем».

«Мне говорили ‒ чтобы быть 
психологом, нужны здоровые 
ноги. Но я считаю, что здесь важ-
ны не здоровые ноги, а ум в го-
лове... Для того, чтобы изменить 
мнение общества, надо просто 
почаще выходить, показывать, 
что мы умеем и на что способ-
ны».

Впервые на проблему людей с 
ограниченными возможностями, 
живущими в Очамчырском рай-
оне, обратила внимание Сельма 
Рушевна Зантария ‒ исполни-
тельный директор Очамчырского 
Дома юношества «Луч надежды» 
и руководитель Центра развития 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья в Очамчы-
ре.

Сельма Рушевна ‒ харизматич-
ный лидер. Буквально каждый 
отмечает мощную энергию и ра-
ботоспособность этой женщины. 
У меня она неизменно вызывает 
уважение своей открытостью и 
готовностью ко всему новому, 
тем, что моментально схваты-
вает зорким глазом любую воз-
можность, способную помочь ей 
в деле. Наверное, эти качества 

и позволили Сельме Рушевне 
превратить Очамчырский Дом 
юношества в одно из самых зна-
чимых учреждений города, ведь 
в нем регулярно (вот уже мно-
го лет) проходят краткосрочные 
курсы, мастер-классы, выставки 
и встречи молодежи. Например, 
пользующиеся спросом курсы – 
бухгалтерский учёт, дизайн, фо-
тография, кройка и шитье, резьба 
по дереву, иностранные языки, 
мнемотехника, робототехника и 
многое-многое другое.

В 2007 году, работая завучем по 
воспитательной работе с детьми, 
она стала посещать семьи ребят, 
которые по разным причинам не 
являлись в школу. Сельма Рушев-
на вспоминает: «В то сложное 
время некоторые родители вы-

нуждены были зарабатывать на 
жизнь так, что им приходилось 
подолгу отсутствовать дома. Мы 
выявили шестьдесят одного ре-
бенка в городе Очамчыре, кото-
рые не посещали школу. Некото-
рые ‒ ни разу. Среди них были 
дети восьми, девяти, пятнадцати 
лет... Что было делать, как им 
помочь? Мы написали проект в 
поддержку этих детей и подали в 
неправительственную благотво-
рительную организацию «World 
vision». Благодаря этой органи-
зации нам удалось обуть, одеть 
этих детей на три сезона, купить 
им учебники и отправить в шко-
лу. В Доме юношества для этих 
ребят мы организовывали обеды 

(наняли повара), помогали делать 
уроки. И, я думаю, мы можем гор-
диться тем, что ни один из этих 
детей не стал впоследствии пло-
хим человеком.

Обходя дома, а мы с моей под-
ругой и соратницей Ликой Буава 
заходили в каждый очамчырский 
дом, я обратила внимание на то, 
сколько же детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
оказывается, живёт за закрытыми 
дверями...

И мы написали ещё один проект, 
но уже в поддержку детей с огра-
ниченными возможностями. По-
дали его в «World vision». Я ска-
зала тогда: «Вы знаете, есть такие 
дети, которые не ходят, но голова 
у них светлая, хотелось бы, чтобы 
они имели возможность учиться.» 
В итоге эта благотворительная ор-
ганизация стала партнёром Дома 
юношества на долгие годы.

В соответствии с этим проектом 
в Доме юношества были оборудо-
ваны несколько кабинетов для ра-
боты специалистов. Куплена ма-
шина для того, чтобы можно было 
привозить детей на прохождение 
реабилитации. Наших работни-
ков обучали квалифицированные 
специалисты. Мы и сами выезжа-
ли в Ереван в реабилитационный 
центр, и к нам приезжали профес-
сионалы, чтобы обучать. Есть у 
нас психолог, логопед, массажист, 
специалист ЛФК, специалист по 
развитию моторики рук. Дети с 
ограниченными возможностями 

здоровья и их семьи получают по-
мощь бесплатно.

На сегодня в Очамчырском рай-
оне зарегистрировано сто сорок 
шесть детей-инвалидов. Но это 
официальная цифра, а есть ещё и 
такие, которых родители по раз-
ным причинам не поставили на 
учёт. Мы работаем в контакте с 
Центральной районной больницей 
Очамчырского района, с врачом-
педиатром.

В 2008 году к нашему Центру 
присоединились ещё два ‒ по-
добные Центры развития детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья были организованы 
в Гале и Ткуарчале. У нас общая 
платформа деятельности, руко-
водителем которой назначили 
меня.

Нас многое объединяет. Напри-
мер, раз в квартал мы устраиваем 
общий праздник, ездим в гости 
друг к другу. Дети с ограничен-
ными возможностями встречают-
ся, общаются, начинают дружить. 
Они ведь потом и в соцсетях под-
держивают общение... Есть такие 
ребята, которым уже за тридцать, 
но они до сих пор поддерживают 
связь с нами и друг с другом».

По какой системе происходит 
реабилитация детей с ограничен-
ными возможностями? В Очам-
чырском районе двадцать семь сел. 
Представители Центра развития 
вызжают в те из них, где живут бо-
лее трех-четырех детей с ограни-
ченными возможностями. Целых 

три месяца специалисты Центра 
работают с ребятами из этого села 
‒ привозят в Очамчыру и направля-
ют на реабилитацию по кабинетам 
специалистов. Следующие три ме-
сяца идёт работа с детьми из дру-
гого села.

Несколько лет Центр развития 
находился на полном финанси-
ровании партнёра ‒ организации 
«World vision». С 2018 по 2021 год 
Центр финансировался государ-
ством. Затем работоспособность 
Центра поддерживалась за счёт 
средств, привлеченных с помо-
щью проектов, в основном образо-
вательных неправительственных 
организаций. Сегодня руково-
дитель Центра развития детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья С.Р. Зантария бьётся за 
то, чтобы Центр перешёл на госу-
дарственную поддержку ‒ она об-
ращается с этой просьбой в разные 
инстанции.

Галский и Ткуарчалский цен-
тры развития уже перешли на фи-
нансовую поддержку со стороны 
государства ‒ средства выделяют-
ся из бюджета местных админи-
страций.

6 июня этого года три Центра 
развития детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья из 
восточной Абхазии устроили со-
вместный праздник в Очамчы-
ре. Встретились вместе дети с 
ограниченными возможностями 
и обычные дети. Они участвова-
ли в акции «Я такой же, как ты». 

Мероприятие проходило в парке 
за зданием администрации. Чтобы 
детям было веселее, устроители 
пригласили аниматоров ‒ люби-
мых героев мультфильмов, приго-
товили угощения и сувениры.

Главная тема праздника была 
реализована в виде детских ри-
сунков. Ребята устроились за 
длинным столом и приступили 
к выполнению творческого за-
дания. Надо было изобразить си-
туацию, при которой ребенок с 
ограниченными возможностями 
здоровья может жить так же, как 
все, в обществе обычных людей. 
Я наблюдала, как дети напряжён-
но старались. В помощь им были 
краски, карандаши и фломастеры. 
Когда жюри определит лучший 
рисунок, его распечатают в виде 
открыток, которые   выставят на 
продажу в Очамчыре, Ткуарчале 
и Гале. На вырученные средства 
решено приобрести школьные 
принадлежности для ребенка с 
ограниченными возможностями, 
который в этом году пойдет в пер-
вый класс.

Напоследок Сельма Рушевна 
обратила внимание, что важна не 
только физическая реабилитация 
детей с особыми нуждами, но и 
их социализация в обществе: «Се-
годня мы вместе со всеми участ-
никами праздника отметили, что 
каждый ребенок имеет право на 
любовь, взаимопонимание, на 
дружбу. Дети с особыми нужда-
ми имеют право учиться в одной 
школе с обычными детьми. В селе 
Джгярде у нас есть подопечный 
Центра, которого в школу сопро-
вождает мама. Так вот, однокласс-
ники относятся к нему очень хо-
рошо, поддерживают его. Везут 
коляску, а на линейке выставляют 
вперёд. Мы встречаемся с учите-
лями, директорами школ, беседу-
ем, поясняем, как взаимодейство-
вать с такими детьми.

Сегодня есть – пусть неболь-
шой, но прогресс. Одиннадцать 
детей с ограниченными возмож-
ностями ходят в школу в городе 
Очамчыре и четыре ребенка ‒ в 
сельские школы района. Мы об-
учаем желающих специальности 
тьютора, ключевая задача кото-
рого сделать пребывание обу-
чающегося с инвалидностью на 
территории образовательной ор-
ганизации максимально комфорт-
ным.

Мамы, родители детей с особы-
ми нуждами  при желании могут 
получить дополнительную спе-
циальность. На краткосрочных 
курсах обучают шитью, технике 
маникюра, флористике и другим 
практическим навыкам, и это даёт 
возможность зарабатывать само-
стоятельно и достойно.

Всем нам, сотрудникам Центра 
развития, хотелось бы, чтобы си-
туация по отношению к особен-
ным детям изменилась, чтобы 
был принят соответствующий за-
кон... 

Важно всем вместе говорить об 
этом, и, я надеюсь, лёд тронет-
ся...».

Фаина КОНДРАТЬЕВА,
собкор газеты «Республика 

Абхазия » по Очамчырскому 
району(Окончание на 4-й стр.)

района. Именно из этих 
средств стало возможным 

увеличение заработной платы со-
трудникам бюджетной сферы на-
шего района на 30 %. То есть все 
без исключения бюджетные орга-
низации района были профинан-
сированы из собственных средств 
района. Мы надеемся и рассчи-
тываем на то, что и в нынешнем 
году удастся повысить заработную 
плату этой категории работающих 
граждан, еще на 20%. К нашему 
сожалению, есть еще такая часть 
работников бюджетной сферы, ко-
торые получают менее пяти тысяч 
рублей в месяц, а средняя заработ-
ная плата колеблется в пределах 
13 тысяч рублей в месяц, – говорит 
В. Малия.

‒ Одно из самых ощутимых 
финансовых вложений – увели-
чение заработной платы бюд-
жетникам на 30%. Это уже по-

чувствовали те, кто трудится в 
бюджетной сфере?

‒ Да, это действительно так. 
Хочу остановиться на том, куда 
еще были направлены средства. 
Эти приоритеты мы выбирали  
путем обсуждений с депутатами 
местного самоуправления, Адми-
нистрацией района. Для горожан 
и гостей нашего города состояние 
улиц, их асфальтовое покрытие, 
тротуары всегда были предметом 
обсуждений. Не все улицы еще 
отремонтированы, мы пока не мо-
жем, однако стремимся к этому. И 
если мы будем в таком же темпе 
работать, то совсем скоро  этот 
вопрос отпадет окончательно. 
Так в прошлом году были асфаль-
тированы улицы Тарнава, Гуми-
стинская, Братьев Дармава. Еще 
на пяти улицах города в нынеш-
нем году будет проложен асфальт 

  и его плюсы

«Я ТАКОЙ ЖЕ, КАК И ТЫ...»



На снимке: в благоустроенном 
Центральном парке Ткуарчала.
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Объявление

Объявление 
Государственный комитет Республики Абхазия по 

управлению государственным имуществом и прива-
тизации сообщает, что конкурс по продаже в частную 
собственность имущественного комплекса дома отдыха 
«Псоу» не состоялся в связи с отсутствием заявок на уча-
стие в конкурсе.

(Окончание. 
Начало на 2-й, 3-й стр.) Профицит бюджета и его плюсы 

монт средних школ в селах Отха-
ре и Приморском, строительство 
малого стадиона в с. Дурипше, ка-
питальный ремонт ветеринарной 
станции в г. Гудауте. Таким обра-
зом, только за прошлый год более 
200 млн рублей сверх бюджета по-
трачено на нужды жителей нашего 
района.

‒ Валерий Васикович, все до-
полнительные средства, кото-
рые были заработаны сверх 
бюджета в Гудаутском районе, 
вновь возвратились к налого-
плательщикам в виде повы-
шения заработной платы, ас-
фальтирования улиц, установки 
камер видеонаблюдения, ремон-
та систем водоотвода ‒ ливневок 
и т.д. Эта тенденция сохранится 
и в нынешнем, 2023 году?

‒ Да, мы будем работать в про-
должение этой темы и в текущем 
2023 году. На ремонтные работы, 
благоустройство города и праздно-
вание юбилея Победы из бюджета 
Гудаутского района выделили 69,7 
миллиона рублей. Эти средства в 
виде остатка от перевыполнения 
плана по сбору налогов в 2022 году 
перешли на нынешний год. Депу-
таты местного Собрания, согласно 
процедуре, рассмотрели статьи 
расходов полученных средств и 
приняли документ на заседании. 
Еще до заседания Собрания райо-
на эти пункты изучила бюджетная 
комиссия в присутствии главы Ад-
министрации района, начальника 
отдела финансов и председателя 
районного Собрания. После вне-
сения некоторых изменений до-
кумент был принят. Как я уже 
говорил, лишь после длительного 
обсуждения мы принимаем реше-
ние и утверждаем окончательный 
перечень объектов или задач, куда 
будут направлены средства. К при-
меру, мост, соединяющий два села 
– Абгархук и Ачандару, по аварий-

ному состоянию срочно нуждался 
в ремонте. И на эти работы было 
выделено 4 млн рублей. 

‒ Все статьи расходов для райо-
на важны. Но некоторые, на мой 
взгляд, особенно актуальны. В 
данном случае я имею в виду те 
средства, которые выделены се-
лам Гудаутского района.

‒ 19 селам Гудаутского района 
выделено по 1 млн рублей, ис-
ключение два села ‒ Лыхны и Ду-
рипш, где сумма выплат составила 
1,5 млн рублей соответственно. 
Эти средства будут потрачены на 
нужды села, а проблем там всегда 
возникает много, и на их решение 
нужны средства. Эти деньги по-
полнят бюджеты сел и будут на-
правлены на решение текущих 
вопросов в разных сферах. Можем 
со всей определенностью сказать, 
что раньше у нас не было такой 
финансовой возможности. То есть 
финансирование сел происходило, 
но не в таких объемах. 

‒ Один из пунктов также вы-
звал мой интерес ‒ подготовка 
проекта по ремонту и расши-
рению городской набережной. 
Учитывая тот факт, что наш 
прибрежный город в прямом 
смысле нуждается в красивой 
набережной, эта информация, 
уверена, у горожан вызовет та-
кую же реакцию.

‒ Пока речь идет лишь о проек-
тно-сметной документации. Этот 
проект предполагает набережную, 
которая протянется от восточных 
ворот города до реки Кистрик. 
Практически набережная будет по 
протяженности равняться протя-
женности городской черты вдоль 
моря. Это пока лишь план, хоро-
ший, перспективный, но нужно 
приложить все усилия, чтобы он 
осуществился. 

‒ Остановитесь на некоторых 
основных темах, которые получат 

в нынешнем году претворение в 
жизнь благодаря профициту бюд-
жета 2022 года.

‒ Федеральная трасса, которая 
проходит и по территории наше-
го района, проходит параллельно 
береговой линии. Но море и его 
красоты практически не видны из-
за кустарников, сорняков и дере-
вьев. Мы приступили к расчистке 
достаточно большой территории, 
от Приморской средней школы до 
села Аацы по направлению к Гуда-
уте. Силами компании «Абхазав-
тодор» мы планируем в ближай-
шее время закончить эти работы, 
которые оцениваются в 4 млн ру-
блей, а главное – к расчистке уже 
приступили. Уверен, жители на-
шей республики и особенно гости 
останутся довольны. Капиталь-
ный ремонт в средней школе №5, 
ремонт канализационной системы 
Гудаутской ЦРБ, замена кровли и 
электропроводки в районной по-
ликлинике, укладка тротуарной 
плитки в парке им. Ленина, заме-
на электрооборудования в Гудаут-
ском РОВД, ремонт водопровода 
в селе Куланырхуа, реставрация 
мебели Нестора Лакоба для Гуда-
утского музея и множество других 
важных задач, которые мы решим 
в нынешнем году, благодаря про-
фициту бюджета. Не остался без 
внимания и Новый Афон. В об-
щей сложности ему выделят 10 
миллионов рублей. Это ‒ 1,5 млн 
рублей на празднование Дня Побе-
ды в Отечественной войне народа 
Абхазии, 250 тысяч руб. на приоб-

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

бы для вечернего освещения. Из 
прочного материала в современ-
ном дизайне изготовлены скамьи, 
а также столы для игры в настоль-
ный теннис. Обновлена детская 
площадка.

Исидор Дочия уточнил, что бла-
гоустройство объекта обошлось в 
15 миллионов рублей, из которых 
10 миллионов были выделены 
из республиканского бюджета, 5 
миллионов – из средств местно-
го бюджета. Осталось засыпать 
гравием и выровнять террито-
рию, непокрытую плиткой. На 
это ушло уже несколько тысяч 
кубометров гравия, однако из-за 
низкой водопоглощаемости гли-
нистой почвы приходится увели-
чивать объем покрытия. Послед-
ним этапом станет посадка травы 
и цветов на клумбах.

«Постараемся завершить ра-
боты по этому объекту ко Дню 
Победы ‒ 30 сентября. В дальней-
шем планируем продолжить зону 
отдыха для гостей и горожан фон-
танами и кафе вблизи Централь-
ного парка», ‒ пообещал глава 
района Исидор Дочия.

В соседнем городе Гале тоже ве-
дутся активные работы по благо-
устройству Центрального парка. 
Объект расположен на пересече-
нии главных путей горожан ‒ до-
рожки ведут к Администрации и 
Дому культуры, Сбербанку и офи-

су «Аквафона», школе и Управ-
лению образования района. А в 
праздничные дни жители Гала со-
бираются здесь, чтобы поздравить 
друг друга. Прошлым летом жите-
ли обратились в Администрацию 
с просьбой обустроить парк, кото-
рый несколько десятилетий оста-
вался в нетронутом состоянии.

Был составлен и 
одобрен проект На-
алы Мирзоян. Как 
рассказал замести-
тель главы Адми-
нистрации Галского 
района Нарсоу Джо-
пуа, работа по бла-
гоустройству парка 
проходила в два 
этапа. «На первом 
этапе мы заменили 
старые дренажные 
трубы. Это важно, 
потому что почва 
здесь очень увлаж-
нена. На втором эта-
пе уложили малые 
каменные бордюры, 
тротуарную плитку, 
установили улич-
ные фонари. Плитка 
была проложена в 
том месте, где уже 
были протоптаны тропинки».

По словам заместителя гла-
вы, на реализацию проекта из 
средств местной Администрации 
было выделено более 5 милли-
онов рублей. Завершить рабо-
ты планируют к середине июля. 

Осталось кое-что доработать, 
установить лавочки и урны для 
мусора. На территории парка бу-
дет работать бесплатный WiFi. 
Здесь есть и большой экран, 
на котором жители могут по-
смотреть крупные спортивные 
чемпионаты. На открытие парка 
планируют пригласить гостей 

и устроить праздник. «Для нас 
это знаковое событие. И в даль-
нейшем мы планируем ежегодно 
делать посильный для бюджета 
вклад в благоустройство парка», 
‒ подчеркнул Н. Джопуа. 

Галцы серьезно относятся к 

успехам своих футбольных ко-
манд. К концу лета местная фут-
больная команда «Самурзакан» 
сможет тренироваться на новом 
футбольном мини-поле. Началь-
ник отдела молодежи Бачуки 
Эхвая рассказал о строительстве 
объекта. «На Центральном стади-
оне нашего города проходят игры, 

чемпионаты ре-
спубликанского 
масштаба. Он 
имеет нату-
ральное покры-
тие, которое не 
предназначено 
для трениро-
вок. Поэтому, 
чтобы ребята из 
«Самурзакана» 
имели возмож-
ность хорошо 
подготовиться 
к профессио-
нальным играм, 
т ренировать -
ся, мы реши-
ли построить 
ф у т б о л ь н о е 
мини-поле. На 
р е а л и з а ц и ю 
проекта из мест-
ного бюджета 

было выделено пять с половиной 
миллионов рублей. Работаем с 
февраля, планируем завершить к 
1 августа».

Строителям осталось засыпать 
мелкую фракцию щебня, и можно 
застилать искусственное покры-

тие. Мини-поле размером 42х22 
м будет располагаться в непо-
средственной близости от Цен-
трального стадиона. Сам объект 
находится в ведении отдела мо-
лодежи Администрации Галского 
района.

Ещё одним важным приобрете-
нием галцев за последнее время 
стали два мини-трактора ‒ на 35 
и на 50 лошадиных сил общей 
стоимостью около 2 миллио-
нов 700 тысяч рублей. Главный 
агроном Галского района Лери 
Шония отметил: «Галский рай-
он является аграрным. На нашей 
машинно-технологической стан-
ции имеется несколько единиц 
тракторов, но в городских усло-
виях современные мини-трак-
торы более мобильны. В районе 
посеяно 3 тысячи гектаров ку-
курузы, а также заложены оре-
ховые плантации. Все это надо 
обрабатывать, опрыскивать. Ми-
ни-тракторы  являются хорошей 
подмогой. На средства и силами 
Администрации в этом году за-
сеяно 10 гектаров кукурузы ‒ для 
выдачи малоимущим семьям и на 
случай неурожая».

Аппетит приходит во время 
еды. Так же и у жителей Гала, 
Ткуарчала появляются новые пла-
ны и задумки по благоустройству 
их городов. А мы пожелаем им 
скорейшего становления и про-
цветания!

Фаина КОНДРАТЬЕВА,
собкор газеты «РА» 

по Очамчырскому району

ретение камер видеонаблюдения, 
3,5 млн – на ремонт музея Боевой 
Славы, 2 млн – на ремонт двух жи-
лых домов на улице Лакоба, 300 
и 450 тысяч рублей – на ремонт 
спортзала и детской площадки, 
300 тысяч рублей – на ремонт зда-
ния городской Администрации. 
Также в Новом Афоне уложат тро-
туарную плитку в туннеле, веду-
щем к водопаду.

 В юбилейный год 30-летия По-
беды в Отечественной войне на-
рода Абхазии ни один памятник 
доблестным защитникам не может 
и не должен остаться без наше-
го внимания, без реставрацион-
ных работ, в которых они все уже 
нуждаются, как и прилегающая к 
памятникам территория, освеще-
ние, тротуарная плитка, которую 
нужно выложить вокруг памятни-
ков. Практически в каждом селе 
установлены обелиски, содержать 
их в порядке и ухаживать за ними 
– это наш долг перед памятью пав-
ших. На празднование Дня Побе-
ды выделили 1,5 млн рублей. Что 
касается памятников, Кабинет 
Министров РА распорядился о вы-
делении дополнительных средств 
на их благоустройство. 

‒ Валерий Васикович, спаси-
бо большое за обстоятельный 
разговор. Надеемся, что по ре-
зультатам работы и в текущем 
году район заработает средства, 
которые сделают жизнь горожан 
и жителей сел района еще луч-
ше.

Беседовала 
Марина ГАБРИЯ,

собкор газеты «РА»
по Гудаутскому району

по инвестиционной программе. 
Эта работа была приостановлена и 
перенесена с прошлого 2022 года 
на нынешний, 2023-й. И в продол-
жение этой темы: если нам удастся 
продолжить работу по асфальти-
рованию улиц и тротуаров, при-
держиваясь набранных темпов, то 
в ближайшие пять лет все улицы 
нашего города станут комфортны-
ми для движения. Каждый год к 
началу летнего купального сезона 
городские пляжи приводим в по-
рядок, благоустраиваем, и на это 
было затрачено 2 млн рублей. Об-
служивание мусорных площадок 
по федеральной трассе обходится в 
2 млн рублей, на ремонт остановок 
общественного транспорта было 
потрачено 1,5 млн рублей. Мы мо-
жем со всей определенностью ска-
зать, что единственным городом в 
республике, по всей территории 
которого установлены камеры на-
блюдения, стал наш город. А вот, 
сколько их установлено и в каких 
конкретно местах, мы не будем 
уточнять. Важно, что эта работа 
приносит положительные резуль-
таты, являясь важным подспорьем 
для оперативных действий органов 
милиции, в том числе. Не вдаваясь 
в подробности, скажу, что число 
правонарушений, связанных с уго-
ном автомобилей, краж, сократи-
лось – было зафиксировано два  
угона, которые были раскрыты в 
течение нескольких часов. На уста-
новку камер было выделено 1.200 
тысяч рублей и на их обслужива-
ние еще 360 тысяч. Планируется,  
и на это уже выделены средства, 
установить камеры видеонаблюде-
ния и в Новом Афоне. 

В прошедшем 2022 году наш 
бюджет пополнился на 46 млн ру-
блей, которые были направлены 
Кабинетом Министров РА в Гуда-
утский район. Эти средства были 
израсходованы на строительство 
детского сада в Новом Афоне, ре-

Ткуарчал – Гал: счёт в пользу жителей


